

hasta exigir una Corte de Justicia; lo han hecho en buen tiempo, á la sazón en que van á ser envueltos por varios puntos, pues Filisola viene por Guatemala, con su División de aquel territorio, engrosada con auxilios de Tehuantepec; el Coronel Pimon va por la Mixteca, auxiliado con las tropas de Xicayan, y el General Rincon, con varios cuerpos de línea, marcha por Tehuacan. Es probable que tengan gran detrimento los chivatos de D. Manuel Leon, autor de estas tingas, que tenga destinados en la Mixteca, para comenzar sus matanzas el dia de San Rafael 24 de Octubre próximo. Se sabe que el 14 del corriente quedaba el Brigadier Armijo en el Ojocaliente, á una y media jornada de Zacatecas; parece que marcha con una regular División. He leído hoy carta de Negrete original, datada en Irapuato el 16 del presente, que desmiente la noticia de la deserción de sus tropas para Guadalajara, é indica que casi se hará preciso un rompimiento, pues aquellos facciosos están muy obstinados. En la "Aguila" de hoy, están las proposiciones hechas al Gobierno. Ayer se ha retirado la guardia cívica del Congreso, porque siendo muy poca la infantería reglada, ésta no puede soportar el peso de la fatiga del servicio. La comisión de Guerra, está para despachar la proposición hecha por el Lic. Bustamante para que se autorice al Jefe Político, para que este haga efectivas las medidas propuestas, para el aumento de esta milicia, en que no quieren entrar los egoistas y bribones.

Hoy se ha comenzado á discutir la ley relativa á comisos y contrabandos. El público oyó con gusto á los Diputados Bustamante, Marin y Fagoaga, impugnar el artículo que asignaba la 6ª parte al Juez que declarase el comiso: dijeron que esta medida de venalidad era una tentación terrible para que el Juez se hiciese parcial, y faltase á los principios de justicia y moral pública. El artículo en esta parte, fué desechado con generalidad y justamente. Digan lo que quieran los enemigos del Congreso, en esta corporación se respetan las virtudes.

El Lic. D. Ignacio Rayon ha sido envuelto en el expediente que el Gobierno le ha formado á Sta. Ana, porque siendo Tesorero de aquella Caja, condescendió en la extracción de 27 piezas de plata que este jefe usó de ellas; mandósele salir preso para esta ciudad con una escolta numerosa, sin darle mas tiempo que el muy preciso para hacer corte de caja, y se le trajo á todo trote. Hasta el dia, no se le ha hecho cargo ninguno, manteniéndose arrestado en su casa, (calle de Cadena número 18.) Es regular que el autor del Cuadro Histórico, reclame esta conducta del Gobierno, y reclame el mérito de Rayón.

*Sábado 23 de Agosto de 1823. (Verano.)*

La malicia ha procurado impedir que se realice el préstamo ofrecido por la casa de Henry y Barclay, de modo que el Ministro ha procurado disipar sus preveniciones, suscitadas por el organo del Diputado Zavala, y al efecto ha circulado una carta entre muchos Diputados para que la tengan presente en la discusión del asunto.

*Domingo 24 de Agosto de 1823. (Verano.)*

Anoche llegó de Lagos, el oficial Villa Urrutia, con pliegos para el Gobierno, de Quintanar; se habla con mucha variedad sobre su contenido, pero se creé persisten en sus ideas de insubordinación, los de Jalisco. Se ha señalado el dia de mañana para la discusión del préstamo de 20 millones.

*Lunes 25 de Agosto de 1823. (Verano.)*

En la tarde de hoy, ha salido impreso un Manifiesto de los acaecimientos de Toluca que hace en vindicación de su honor, el Coronel Guadarrama: su objeto es probar que no solo es inocente en aquellos desórdenes, sino que ha procurado, con riesgo inminente de su



vida, contener los daños que se hubieran seguido por el desenfreno de unos hombres que creían sus delitos imperdonables. Poco necesita este oficial, en mi concepto, para sincersarse, pues el Ministro de Relaciones dijo en la sesión secreta de aquellos días, que aunque se presentaba con el carácter en lo público de sedicioso, estaba de acuerdo con el Gobierno para afectarlo, para atraerse á los amotinados y seducirlos: conforme con estos hechos está el Manifiesto, y nada mas pretende probar por él *Guadarrama*.

*Mártres 26 de Agosto de 1823. (Verano y calor.)*

La discusión del Congreso ha rolando hoy sobre el préstamo de 20 millones de la casa de Barclay en Londres. Aunque se habló mucho, fueron muy débiles las impugnaciones que hicieron los SS. Zavala y Fagoaga, así como claras y perceptibles las observaciones que hizo el Ministro de Hacienda, no ménos que el de Relaciones. Acordóse por fin que el Gobierno celebre este convenio por el Ministro de esta casa ó de la que ofrezca mas comodidad al Estado, dándose cuenta al Congreso para su ratificación y aprobación. Sin perjuicio de que se negocien en Londres otros ocho por D. Francisco de Borja Migoni, para lo que se le autorizó por decreto de 1º de Mayo próximo pasado. El público se desagradó mucho con las argucias de Fagoaga, creyéndolo á resistencia al préstamo. Este hombre se desconceptúa más cada día, aunque de buen corazón, porque como no ha largado el tono de su mulo, todo lo vuelve cuestionable, y convierte el Congreso en academia de peripatéticos.

El Ministro de la Guerra dió cuenta con un oficio del Gobernador de Veracruz, relativo á lo ocurrido en Alvarado, con un buque pirata que hirió á un hombre que vivía en la Isla de Sacrificios: dijo que una Piragua salió de dicho puerto de Alvarado, luego que tomó presos á dos hombres que fueron á tierra por víveres, los cuales dieron noticia del fondeadero del pirata. La Pi-

ragua armada en guerra, partió en demanda de este, lo atacó briosamente, y aunque le opuso una resistencia vigorosa, lo atacó al abordage, le mató dos hombres é hizo prisioneros á seis, hallaronse en el buque diez fusiles, pólvora y cuatro machetes. Por las declaraciones tomadas á los presos, aparece que un D. N. vecino de Veracruz, armó dicho corsario para que robase una fragatilla de comercio americana, cargada de efectos, que existía en Alvarado. Los malvados comerciantes contrabandistas de la plaza de Veracruz, están causando estos perjuicios á la humanidad y al comercio, y los multiplicarán, si en este malvado ya descubierta, no se hace un ejemplar, como mandante de tales daños y crímenes. En la noche de hoy, se cumple un año del arresto de los Diputados por Iturbide, al cabo del cual, se verificó el préstamo de 20 millones de pesos que vá á dar libertad á esta América. ¡Qué cambio! No hay un día que se parezca á otro, dijo Jesucristo. Treinta años hace que los franceses de Danton y Marat eran ateistas. Hoy los de Luis 18 son fanáticos y supersticiosos: aquellos subrogaban en los nichos de Pedro y Pablo, á estos dos corifeos, estos substituyen á la lápida constitucional de España, un rosario y un crucifijo, ¡tal es la veleidad degradante de este pueblo! Hoy se ha publicado el Manifiesto que ha hecho la Diputación Provincial de San Luis Potosí, al Congreso y Gobierno, en razon de la conducta que guardó con el General Santa Ana, en las revueltas pasadas. Este documento es instructivo y necesario para la Historia, por eso lo agrego original. (1)

Al tiempo de votar el préstamo, se notó que lo desaprobaron Gómez Farías é Iriarte (el clérigo) de Zacatecas.

*Miércoles 27 de Agosto de 1823. (Tepalquiahuatl.)*

Por fin, despues de una larguísima y empalagosa discusión, se ha decretado por el Congreso, que se au-

(1) Aquí incluye el autor dicho Manifiesto, y un Oficio de Santa Ana.—(N. del E.)



torice al Jefe Político para que haga efectivo el reglamento y ley de la milicia cívica; esta medida se propuso por el Lic. Bustamante, y la apoyó fuertemente el Dr. Cantarines, proponiendo además, que el Gobierno dictase sus providencias para castigar á los clérigos y curas que influían en que no exista tal milicia. Este eclesiástico ha dado este testimonio inequívoco de verdad contra *los de su regimiento* (fueron sus palabras), que muestra, lo enemigos que son del sistema liberal, los eclesiásticos. El Lic. Bustamante mostró que la procazidad de algunos de estos, llega al extremo de decir el P. Calvillo del oratorio de San Felipe de México, que está excomulgado el Congreso, por la dispensa de Diezmo que ha concedido en los frutos novalés, como puede verse en el número 131 de la "Aguila." Hablar de este modo al Congreso en sus barbas, es un insulto, Véase lo que sobre esto se ha escrito en el "Diario liberal de México" número 149 y 150.

*Juésves 29 de Agosto de 1823. (Tiempo lluvioso.)*

Los electores primarios de la Provincia de Veracruz, no han querido reunirse en Huatusco como se mandó, por causa de la enfermedad de aquella plaza. Los de Córdoba, han disputado entre Huatusco y Huatusco, preferencias de Villa y Pueblo, por cuyo motivo no ha habido elección. Si cuando tengamos á los de la Santa Liga encima, disputamos sobre á quién toca salir á batirse con este ejército, pues á todo dá lugar el federalismo decantado, quedaremos frescos.

*Viérnes 29 de Agosto de 1823.*

Se usa tocar en el día en el piano, una marcha preciosa, cuya letra dice:

### Coro.

Entonemos mil himnos gustosos  
pues el cielo decretó clemente,  
que la América fuera independiente  
soberana y augusta Nación.

La que siempre cual mísera esclava  
entre angustias vivió y entre penas,  
rompió ya las pesadas cadenas  
que tres siglos llorando arrastró.

Y al momento que libre se mira  
despejada, risueña y hermosa  
á su frente ciñe magestuosa  
los laureles que el cielo la dió.

Ya se sienta segura en el sólio  
porque advierte que en este hemisferio,  
de consuno sostienen su Imperio  
el indiano y el buen español.

Y por eso juró religiosa  
que uno y otro disfruten sus dones,  
y que gocen en estas regiones  
libertad, abundancia y honor.

Un ejército de héroes unidos  
libertad, fé y unión han jurado,  
y el que rompa este pacto sagrado,  
morirá, morirá ¡vive Dios!

Pues al son del clarín belicoso  
de la caja y la trompa festiva,  
repitamos que América viva  
y en su seno la Paz y la Unión.

Ayer han cantado una misa muy festiva en el Convento de Regina, á San Agustín: dícese que por la salud de Iturbide. . . . . Todavía creen en su resurrección é imperio los serviles, así como los ingleses, que el Rey *Arturus* ha de reinar, dejando la forma de cuervo en que creen que vaga por el mundo. En dicho Convento estuvo depositada su mujer *Ana* María, cuando él dió la voz de Iguala, y es muy creíble tenga gran partido entre aquellas reverendas. La noche del 27 hubo patrullas dobles en las calles de San Agustín, pues el Gobierno supo que algunos malvados trataban de vitorear á Iturbide. El cura Cabeza de Vaca de la Parro-



quia de San Miguel, servil resacado, ha circulado impresos á sus feligreses, para que rueguen á Dios por las necesidades de la Iglesia, por estar próxima la entrada de la heregía: sería bueno que él fuera el primero en hacer estas plegarias, por la falta de humedad de su cerebro, y que las hiciese en el hospital de la Santísima Trinidad. Tales son las medidas y arbitrios ruines con que predisponen al pueblo, para una contrarrevolución, los fanáticos.

La Diputación Provincial de Valladolid, ha pedido al Gobierno, le remitan los huesos que se exhumen del General Morelos, y este ha pasado esta demanda al Congreso. ¡Dichosos países donde se reconoce el mérito de sus hijos, y se hacen estas pretensiones!..... La América mexicana abundaba de mármoles y broncees para erigir estatuas, pero carecía de héroes á quienes consagrarlas, ahora ya se le presentan, y entre ellos debe ocupar un lugar muy distinguido el benemérito Cura de Nocupétaro y Carácuaro.

Ayer se ha circulado impreso el Manifiesto que el Supremo Poder Ejecutivo, dirige á las Provincias del territorio mexicano, exhortándolas á la unión, por el estado actual de la España invadida, que renueva las pretensiones de reconquistar sus *Colonias*. Es obra del Ministro la Llave, tan sencilla é ingénua como su autor, ha agradado mucho, quiera Dios que no pare en solo *agradar*, sino que obre sus efectos.

*Sábado 30 de Agosto de 1823. (Verano.)*

Se sabe que el General Quintanar, se ha retirado á Guadalajara, de la Villa de Lagos; unos creen que es para acordarse allí con la Junta Provincial y demás Corporaciones, y terminar las diferencias con este Gobierno; otros que porque el General Barragan le amenazaba invadir á Guadalajara, hallándose con su División en la *Piedad*.

*Domingo 31 de Agosto de 1823. (Verano.)*

Anoche han estado sobre las armas en el cuartel, los nacionales, de orden del Jefe Político; que causa haya habido para ello, es la cuestión que hoy se agita. En Sto. Domingo ha aparecido robada en sus alhajas Sta. Rosa María. Acostumbraban anualmente los frailes depositarlas en un cofrecito, cuya llave tenía el Prior; concluida la función anual, y depositadas en el cofrecito, se guardaba en el lugar que llaman *tesoro*, con toda precaución: en este año se recurrió á la cajita que se halló cerrada, pero vacía; interpelado el que era Prior, que está en Cuahutla, respondió que no sabia de tales alhajas..... ¿Quién hizo este robo muy semejante al del Director de la Lotería Obregón? Que lo digan los frailes. Entre bobos anda el juego, y todos eran fulleros. Lo célebre es, que en el sermón de Sta. Rosa tuvo la audacia de predicar contra el sistema, un tal Talavera, gachupin, discípulo del Provincial Carrasco. No sé como hay valor para obrar de este modo, pues aún cuando fuera reprehensible en lo moral, sería bueno que los frailes comenzaran arreglando su conducta, y evitando estos hechos escandalosos. En el "Sol" se han insertado dos exposiciones interesantes de las Diputaciones de Veracruz y Valladolid, ya reprobando la de Guadalajara, y ya exhortándola al acomodamiento. Tal vez á ellos se deberá en parte el cambio que se anuncia en esta Provincia, en que no confío.

La comisión de patronato del Congreso, acaba de publicar impreso, su dictámen, sobre haber recaído este en la Nación. Los canonistas viejos y serviles tendrán ya materia de luengas discusiones, y fundamentos sólidos (á su juicio), para decir que ya la heregía se acerca mas que de trote, y que estas son heregías Jansenianas, único recurso de su ignorancia.

Parece que el Plan de conspiración estaba trazado en los términos siguientes: los conspiradores deberfan ocupar el cuartel de los cívicos, tomar sus armas, y aprestar con ellas á los del barrio de Belen, gritando



viva Agustín 1º, y entregarse al saco, arrojando á los del Gobierno. Se asegura que un fraile Agustino llamado Soriano, denunció este Plan que oyó referir entre demás frailes, para con quienes está desconceptuado por liberal. En lo que no cabe duda es, en la conmoción popular de Querétaro, ejecutada el día 24 del corriente, en la que hubo siete ó nueve heridos, según anuncia el "Sol" de hoy. Debemos temer que los serviles redoblen sus alarmas, y procuren impedir la reunión del futuro Congreso, objeto á que conspiran, porque temen mucho de él. Otros le temen por los Diputados que vendrán de Guadalajara, de quienes se cree que trastornen todo el orden. . . . . Dios. . . . . Yo, y el tiempo. . . . . Lo que fuere sonará, y esperemos que la Providencia nos guiará como convenga, á sus altos designios. Consolémonos por ahora, con que hay algún espíritu público, pues habiéndose citado solo 40 hombres para custodia del cuartel de los cívicos, se reunieron muy luego, más de 200. *bonum signum.*

## SEPTIEMBRE DE 1823.

Lunes 1º (Verano.)

Mal principio de mes hemos tenido. Hoy se ha presentado el Ministro de Relaciones en la sesión pública del Congreso, á reclamar con acrimonia las opiniones del Diputado *Rejón*, sobre que el Gobierno se ha excedido en asignar sueldos á varios empleados. El público oyó con desagrado esta reconvención, y se le mandó al Ministro, que expusiese su queja en forma, impidiéndose por esta medida, que se armase una zambra entre él y el Diputado. Alaman es un jóven demasiado fogoso, cualidad que no debe tener un Ministro, sino mucha calma, aunque toque en sinvergüenza. En sesión secreta se desaprobó altamente esta conducta, y se mandó que en lo sucesivo, los Ministros digan á qué váñ, con qué objeto, y si el negocio es de sesión pública ó secreta. Esperamos que en el Diario de mañana, ó sea el *Centzontli*, se le digan sus cuatro cosas al Ministro para que no renueve los días de Iturbide, en que Herrera se presentaba descaradamente á echar reprimendas al Congreso, de orden de su amo. Ya que he hablado del *Centzontli*, debo decir que este periódico era el *Diario antiguo*, pero estaba tan decaído, que fué necesario, para darle algún aprecio, mudarle el nombre, lo mismo que hacía el médico Gonzalitos con sus criados, aunque se quedasen los mismos en la casa. Ayer